
每天下午， 翟刚要离开岗位
一个多小时去接孩子， 然后带着
孩子再上两个小时班， 这让他在
领导和同事面前难以抬头。 对于
“朝九晚五” 的双职工家长来说，
没有一个时间段是能够顺理成章
接孩子的。退休在家的爷爷奶奶、

姥姥姥爷成了“接孩子主力”。 （3
月26日《工人日报》）

实际上，为了有效纾解“三点
半难题”，教育部今年三月份出台
了 《关于做好中小学生课后服务
工作的指导意见》。而各地也在积
极想办法化解， 比如， 南京推广
“弹性离校”，并且实现公办小学、
民办小学全覆盖； 石家庄政府出
资免费托管，全市210所公办小学
全部实施免费托管。

无论以何种方式对这段 “监
护真空”实现补缺，最重要的两点
原则应该是， 其一保障孩子的安
全；其二不能沦为变相补课，给孩
子增加负担。校内托管，应该是最

佳的方式， 但也面临一些现实问
题，一是钱，二是人。 “政府购买服
务”“财政补贴” 等方式可解决钱
的问题；但是，对于人而言，仅凭
学校和老师的力量， 也显然是力
不从心。

这就意味着解决双职工 “三
点半难题”需要打好“组合拳”，用
人单位、 学校、 社会力量缺一不
可。 首先，于用人单位而言，对这
部分职工不妨多一些特殊照顾，
比如对他们实行 “弹性离岗”制
度，让其放心“接送”孩子；对完不
成的工作， 可以让员工视自己的
时间来完成。 如果双职工比较多
的单位， 也可以尝试在单位开办

托管班。
其次， 于学校而言，“弹性离

校”为小学生提供延时照顾服务，
既利于学生的健康成长， 又给家
长提供了很大的便利， 也是家长
和学校之间增进和谐关系的有效
渠道之一。但同时，也应该坚决防
止将课后服务变相成为集体教学
或“补课”。 这段时间组织学生写
作业虽可行，但是一旦“走偏”，行
“补课”之实，这无疑会给孩子变
相“增负”。

再者，于社会而言，对专门从
事托管班的营利机构， 应加强监
管，以确保学生安全，确保托管班
不沦为“补课班”；以社区为单位

的课后服务也是比较理想的模
式，距离家比较近，父母接孩子也
方便些， 也可以让同社区的孩子
们有一个互相学习、娱乐的场所，
这就需要积极引入社会或志愿者
的力量，实现社会资源的整合，确
保把好事办好。

总之，双职工“三点半难题”，只
要多一些思路、多一些招数，这个
难题就能够得到有效纾解。当然，
作为父母而言，工作再忙再累，也
应该用责任心呵护孩子的健康成
长。要知道，“外界”的“帮扶”再有
力，也需要父母尽职尽责，这是孩
子们成长的需要， 更是为人父母
义不容辞的责任与使命。
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凌寒：25日，北京市首次举行
“自然葬”骨灰安放仪式 ，意味着
自然葬———这一新的殡葬方式正
式推出。 31位逝者的骨灰被永久
性安放在朝阳区长青园墓区 ，由
于使用可降解骨灰罐， 骨灰最终
将融入土地。 “免费自然葬” 倡导
殡葬文明， 既利于减少乃至杜绝
过于冗繁的丧葬仪式， 积极推进
绿色生态安葬方式， 也有助于人
们维护优美整洁的城市环境 ，树
立厚养薄葬，文明祭祀的新风尚。

张西流：十八大以来 ， 从中
央八项规定的实施、 反 “四风”
行动的开展， 到 《党政机关厉行
节约反对浪费条例》 的出台， 节
俭之风吹遍各级机关企事业单
位。 然而， 一段时间之后， 机关
单位的食堂是否还能做到 “光
盘”？ 治理食物浪费， 宜堵更宜
疏。 针对剩饭剩菜行为， 通过正
确引导和温馨提示， 辅之批评教
育等行政手段， 去提高经营者和
消费者自我调节、 自我约束的能
力 ， 同时 ， 开展 “光盘行动 ”，
让节约粮食成为每个公民的一种
自觉行动。

垄断
一颗几立方厘米的种植牙早已成为缺牙患者

的一大痛点。 记者走访调查口腔医院、诊所发现，
种植牙几乎被韩国、 欧美等国家的进口产品所垄
断。一位口腔医生告诉记者，从进口牙代理商手里
批发到的种植牙要比原产国价格高40%左右。 对
此，口腔专家呼吁，种植牙尽快国产化，以减轻口
腔患者的换牙经济负担。（3月26日《北京青年报》）

□赵顺清

□李雪

双职工“三点半难题”需合力纾解
解决双职工 “三点半难

题”需要打好“组合拳”，用人
单位、学校、社会力量缺一不
可。只要多一些思路、多一些
招数， 这个难题就能够得到
有效纾解。
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二维码尚属新生事物， 相关
部门目前对违法二维码的监管处
罚力度不够， 造成违法二维码链
接层出不穷。 一方面需要市民提
高个人隐私保护意识。 另一方面
急需政府部门加强二维码监管，
规范应用标准， 提高安全门槛，
肃清二维码乱象 。 （ 3月 26日
《法制日报》）

二维码为什么越来越成为不
法分子瞄准的对象， 恐怕有很多
原因。 一是监管有漏洞。 二维码
的制作成本并不高， 且处于无人
监管的状态， 生成的二维码没有
办法溯源， 也没有相关的管理机
构提供认证； 二是制作技术几乎
是零门槛。 面对越来越多的不法
分子利用二维码来进行违法活
动， 当然我们不能把二维码一棍
子打死， 很多事实证明， 一味地
杜绝不是好办法， 关键是加强监
管。 首先应把二维码的监管纳入
法制的轨道， 借鉴 《商品条码管
理办法》， 出台二维码的监管办
法， 发展二维码识别安全软件，
加强二维码使用监管， 严厉打击
利用二维码实施违法犯罪、 盗取
个人信息的行为。

其次， 建立自主知识产权标
准的二维码基础信息系统， 制定
并推广符合国内市场环境的二维
码技术标准， 建立二维码中心数
据库， 将所有二维码数据统一存
放中心数据库， 形成完善的责任
追溯机制以及预警系统。 公安、
工商、 工信部加强协作， 建立相
互协调的 “二维码” 监管及维权
平台， 为企业、 消费者提供信息
审核、 查询、 投诉等服务。

第三， 加强发布审核， 提高
二维码生成和发布门槛。 经审定
符合二维码使用标准的才能进行
公开发布， 建立强制备案制度，
锁定二维码软件制作公司以及借
助二维码进行营销的商家， 确保
二维码生成、 发布单位合法。 对
利用二维码实施违法犯罪的组织
和个人， 除承担违法行为造成的
全部损失外， 还应处以一定数额
的罚款， 通过提高违法成本让其
不敢利用二维码搞诈骗活动。

二维码是个新生事物， 但现
在在很多方面和人们生活密切相
关。 只有在一开始的时候就加强
监管， 促其健康发展， 这样的新
生事物才会越来越受到人们的欢
迎。 □肖华

■有感而发

“隐私面单”应成快递行业标准
近日， 西安市雁塔区的毕女

士收到了一个特殊的包裹， “包
裹上隐去了我的真实姓名和电
话， 收到快递之后我不用撕毁面
单了。” 原来， 这是物流企业新
推出的隐私面单， 目前正在西安
试点。 据了解， 今后将逐步淘汰
印有消费者隐私信息的快递面
单 ， 启用更安全的隐私面单 。
（3月25日 《西安晚报》）

所谓 “隐私面单”， 就是快
递面单上的名字和电话不会暴露
在外， 而是被*字符代替。 据介
绍， 这是菜鸟网络新研发的面单
隐私保护技术， 消费者的个人隐
私信息将在电子面单上被加密处
理， 电话号码将被隐藏， 只有快
递小哥能通过APP联系到收件

人， 其他人很难再从快递面单上
窃取消费者隐私了。 目前， 这一
新技术已经被国内很多快递企业
所采用， 并且开始在很多城市展
开试点工作。

和传统的快递面单相比 ，
“隐私面单” 在消费者个人信息
展示量上大大减少， 只留下供快
递员查找住址的信息 ， 这样一
来 ， 一方面减少了消费者个 人
信 息 在 快 递 包 裹 流 通 环 节 泄
露的风险； 另一方面， 也降低了
一些人通过各种手段窃取消费者
个人信息的动力。 技术的进步，
说到底是为了让我们的工作和生
活乃至我们这个社会变得更加文
明、 便利、 安全。 既然我们现在
已经具备了这样的技术， 那么不

管是作为政府 、 企业 ， 还是个
人 ， 都应该积极去拥抱这 样 的
技 术 。 现 在 一 些 物 流 企 业 和
网 络 科 技 公 司 合 作 ， 积 极 采
用 新 的 “隐私面单 ” 技术 ， 就
很值得肯定。

而在业内人士看来， 这是企
业积极承担自身社会责任的体
现， 但目前终究还是部分企业的
自主选择， 如果要想让 “隐私面
单” 技术在更大的范围内得到应
用， 还是应该由政府出面， 通过
法律、 制度的建设， 让 “隐私面
单 ” 成为快递行业的一种普遍
性、 强制性标准。 很显然， 这个
建议是值得政府有关部门去认真
考虑的。

□苑广阔

■每日观点

24日， 大栅栏街道养老助残
服务中心以及大栅栏街道社会组
织服务中心揭牌。该中心为西城平房
区最大养老助残服务中心， 探索形
成历史文化街区的养老服务新模
式。 中心位于西城区延寿街87号，
为两层建筑，面积约1100㎡，包括健
康养老驿站、老年用品体验区、日
间照料室等近10来个功能室。 （3
月25日《法制晚报》）

北京市已经进入老龄化社
会，有统计表明，全市平均每天净
增500余名60岁以上老年人，并且
仍在快速增长。 据《北京市“十三
五” 时期老龄事业发展规划》，全
市常住老年人口340.5万。 占常住
人口总数的15.7%。 预计到2020

年，全市户籍老年人口将超过380
万，常住老年人口将超过400万。

现在，“空巢” 老年人家庭已
经占到50%， 许多家庭都面临养
老问题。 将养老责任都让孩子承
担并不现实。 有的老人的孩子自
己也都是六七十岁的人了， 或自
己疾病缠身， 或还需照料生病的
配偶， 实在是没有办法每天24小
时围着老人转。 有的老人的孩子
身体倒是没灾没病的， 可需要每
天去上班，得挣钱养家糊口，天天
请假也不是个事。 把养老都让政
府给包了，政府也包不起。把老人
都送到养老院， 也不是每个家庭
都能做到的， 牵涉到老人是否愿
意、路途远近、费用高低等诸多问

题。所以，就需要一个家庭、社会、
政府、企业等主体共同参与、形成
合力的适合普通老百姓的养老方
式出现， 而街道养老助残服务中
心无疑成为最佳选择。 一是就近
养老，方便老人和家属。 早上，孩
子将老人送到中心晚上接回家。
二是集养老、医疗康复、休闲娱乐

为一体，老人和同伴在一起，有说
有笑，甚是快乐。三是收费价格不
高，一般家庭都可承受。希望有更
多的像大栅栏街道养老助残服务
中心出现在京城的众多社区，构
成具有价低质优的养老服务体
系，为所有老年人提供养老服务。

□许庆惠

“免费自然葬”
倡导殡葬文明

应该尽快制定
二维码监管办法

治理食物浪费
宜堵更宜疏

社区就近养老是个方向


